

砂川市子ども・子育て支援に関する
アンケート調査

アンケート調査自由意見報告書

令和6年5月

就学前

問 38-1 宛名のお子さんが発達や特性、発育に関して特別な支援を要すると考えられる場合、市にどのような支援を望みますか

●空知太小学校区●

1 歳

- ・わからないけれど、治療等への助成、マイノリティにならないような文化づくり、働き手の確保
- ・こまめな面談をして欲しい。

2 歳

- ・丁寧な説明、経済的支援
- ・特別支援教育の充実。知識のある人が、障害のある児が大人になった時に社会生活ができるように教育して欲しい。買い物の仕方、交通機関の使い方、困ったときに助けを求める方法など。家庭と協力して、密に連携を取りながら、その児の未来を見据えた教育をできたら素敵ですね。
- ・これからの事や子の将来への不安は大きいと思うので、まず出来るだけ寄り添って話を聞いてほしいと思います。それから選択肢の提案をしてあげてほしい。

3 歳

- ・早めに動く必要があると聞いたことがあります。健診の時に、全ての親に今後特性など気になった時の相談先や療育？できる場所や、現在の支援についての情報を提供してほしいと思います。知ることで、自分から動くキッカケになると思います。
- ・経済的支援や垣根の感じ無い教育環境。及び他の保護者や教育者の正しい知識の周知と良識のある交流。いじめや偏見のきっかけになり得る考えを大人も子供も一緒になって払拭できるような地域の活動、支援であってほしい。
- ・子どもだけでなく、親もしっかり支援して欲しい。

4 歳

- ・経済的な支援。利用できる機関との連携。

5 歳

- ・遠方に引っ越しなどしなくてもいいように、市内又は近場で完結できるようにしてほしい。

6歳

- ・具体的にどうすれば良いか、理想ではなく現実的なことしっかり支援・サポートしてほしい。悩みを相談でき、寄りそってくれることを望む。
- ・前例にとらわれず、その子に合った支援を望みます。
- ・金銭面の補助

●北光小学校区●

1歳

- ・医療費などの金銭的支援。・養護学校など。

3歳

- ・特になし。
- ・まだわからない

●中央小学校区●

1歳

- ・子と関わる時間が増え、仕事が充分にできなくなると思うので経済的支援をしてほしい。
- ・その時に必要な物資や経済的な支援など
- ・個に合った支援

2歳

- ・同じような環境の子たちとの交流の場。
- ・気軽に相談できる窓口、電話窓口の設置。
- ・金銭的、精神的なサポート
- ・発達などに問題がある子が家庭にいないので、想像が出来ない

3歳

- ・face to faceが重要かなと思います。
- ・年収高い人にも手当ください、不公平と思います。子供医療費とか、児童手当とか。
- ・できるだけ普通に過ごしたい
- ・まず気軽に相談できる場所や人がいること。定形文で回答や助言をするのではなく、相談者に寄り添った言葉をかけてくれる人。医療の面でのサポートの充実。
- ・通える場所をもっと気軽に行けるような場所になるといいなと思う。

4歳

- ・相談先を教えていただければ。病院等の予約や受診方法も知りたい。

- ・療育施設の情報提供や、申請のサポートをしてほしい
- ・経済的支援

5 歳

- ・現在支援を受けています

6 歳

- ・かかる費用の一部助成金、どんな施設を利用すれば良いか相談できる
- ・差別のない環境、発達障害があっても、クラブ活動に参加しやすい環境。
- ・遠視のため矯正メガネを使用していますが、砂川市はメガネ作成時の補助金がありませんでした。他市町村は少額でも補助金があるそうです。矯正メガネは結構な金額するので少しでも補助金があると助かるなと思いました。そしてその問い合わせをした時の職員さんが知識がないからなのか、そんな補助ないです！ガチャって電話を切られました。ひどい対応でした。
- ・ひとりひとりに対しての支援

●砂川小学校区●

1 歳

- ・経済的支援
- ・子どもと過ごすための住まいの補助（働けなくなる場合有、家賃等の補助を希望）
- ・専門のスタッフが常勤している。
- ・札幌、旭川など大きい都市の支援場（？）とつながりがある。
- ・療養にかかる費用の支援。（おむつ・ミルク・車イス・発育に必要な本など）
- ・その子に合った支援を安心して受けられれば良い。そして他の姉妹のケアも一緒に出来れば更に良い。
- ・詳しくわからないので答えにくいのですが情報提供、相談場所、市外などに通う等で高額になるなどあれば費用の一部負担等でしょうか…

2 歳

- ・サポート
- ・施設
- ・気軽に相談ができる場所やSNS等での相談窓口があるとしやすいかもしれません。
- ・通園や支援サービスを知ってもらう取り組みや呼びかけをしてほしい。
- ・経済的、心身のサポートを行ってくれる。
- ・支援先の紹介、定期訪問や電話等で進捗確認
- ・仕事が終わった後(17時以降)に相談できる窓口がない。
- ・養育のサポート、経済的支援

- ・子どもの状況を観察して、どう対応したらいいのか教えてくれる人が居ると安心すると思う。気をつけるポイントやしつけの方法まで教えてくれると参考に出来ると思う。ネットで調べて不安になる事もあると思うので。
- ・経済的支援

3歳

- ・専門機関の紹介
- ・どうしたらいいか、対応するためのパンフレットやフローチャートがあると助かります。
- ・子どもが安心して過ごせる環境の整備、子どもと信頼関係を築いてくれる人材の確保。特別な支援の必要があったとしてもどこかで線引きするのではなく、子どもたち同士が理解できて、受け入れて、お互いに支え合い、みんなで一緒に成長していけたらいいと思う。
- ・病院の紹介、仲介

4歳

- ・親だけがかかえこまずにいられるよう継続的な支援。
- ・ききとりや対話だけではなく、困っている事が解決するような具体的な支援。
- ・発達に合わせ学べる支援、活動できるサークル、親への指示などあればいいです。
- ・療育支援ができる施設は市内にあまりないと思うので、そういう場所が増えると子育てしやすく安心だと思う。
- ・その時にならないとどこが不便か分かりませんが、金銭的な問題よりも保育所等の預けれる施設やサービスの充実の方がありがたい事が多い想像です。

5歳

- ・万が一、両親が死んだ後も本人が心配する事なく支援が受けれる事を望みます。
- ・0～2歳の療育、放課後サービスも無償化にしてほしい。→今後、子供を育てるのに、いくらかかるかわからないし、子どもが大人になって障害で働けないこともあるので、親がいなくなった後に、少しでもお金をのこしておいてあげたい。
- ・仕事と子育ての両立、経済的支援
- ・相談できる場所や診断できる場所を普段からわかりやすくしてほしい。専門医の在中。悩みやストレスを話せる場所の紹介

6歳

- ・差別、区別しないような支援をお願いします。また、地域や同世代の子供や親にもその子の発達や特性、発育の違いについて伝え知ってもらうような支援があればうれしいです。
- ・定期的に同じなやみがあるお母さん、お父さん同士話ができる場所、通える場所があるといいと思います。
- ・就学前に通常学級か支援学級なのか相談できる場を設けてほしい。またはどのような支援が行

われているのか情報提供してほしい。

- ・周りの人の理解を得られるよう、みんなが発達や特性についての理解を深める。どのようなことが必要なかわからないけど、元気な子を育てるのと負担が変わらない様に支援してほしい。通院が必要で兄弟を連れていけない、なら預かり学童保育などの充実。金銭的に負担が増えるなら、その補助。親の精神的負担が大きいなら、同じ悩みを持つ親の集まりで悩み相談とか…
- ・その場しのぎではなく未来を考えた支援をしてほしい。
- ・その立場にならないとわかりませんが、市役所に行けば適切な対応をしていただきたいです。まずは、相談をきいてもらう事だと思います。
- ・個別性のある支援と、集団生活を送る上での支援の両方を望む

●豊沼小学校区●

1歳

- ・受診・相談などにかかる費用の援助。

2歳

- ・話を親身になって聞いてもらったうえで、適切な支援先の紹介とアドバイス、その後のフォロー（進捗状況の確認など）
- ・専門の知識がある方に日常的に見守っていて欲しい。本人の周りの理解が得られるように手助けしてほしい。

問 39 砂川市の教育・保育環境の充実など、子育て環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由にご記入ください

●空知太小学校区●

1 歳

- ・支援としてはとても充実していると感じることが多い！でも、実際に子どもが産まれて、検診だったりどこか場所へ行った時に知ることが多い。本当は産まれる前や妊娠する前から知っていれば、より良いのかなと思います。きっともっと産みたいと思ってくれる人は増えそう！また、ふれあいセンターではすごく感じたことで、子どもに対して、誰もがあやしてくれたり、話しかけてくれたりしていて、すごく暖かくて、みんながこんな風にしてくれたらより子育てしやすいし、ストレスかからないかなと思う！だから、市役所や病院など公共施設では、子どもに対して暖かい接し方が文化として必要なと思います！
- ・学校エリアが一つになるので遠い家の人は大変。砂川中心部は良いが、空知太方面は店舗や公園など少なく寂しい感じがして中心部に引っ越したくなる。

2 歳

- ・食育の充実、作ることの大切さや、添加物や農薬のことなど、コンビニ食の危険性など、毎日の食についてしっかり教えてほしい。
- ・小学校に入ると帰宅時間も早くなったり部活もあり忙しくなると聞きますが、パートでも、共働き状態になるため、安心して子育てできるような支援があるとありがたいです。

3 歳

- ・公園の維持、きれいにする、新しい公園をつくるなどしてほしいです。地域の公園が状態わるくてあそべません。遊具の入れ替えまたは修理をきちんとしてほしいです。家から歩いて行ける距離にきちんとした公園があると、0～3才の子がいるお家はとてもたすかります。車で移動すると寝てしまったりするので…検討お願いします。
- ・収入が少ないので支援をたくさんしてほしい
- ・学童など、学校が終わる時間と親の仕事が終わる時間までの間、安心して子どもを預ける事が出来る環境や、施設を充実して欲しい

4 歳

- ・保育園へ提出する就労証明書の書式が変わり、複雑でわかりにくかった。職場が変わっていない場合、もっと簡易的にならないのか…
- ・現在もハイウェイオアシス内にも遊べる施設があるが、もっと子供が遊べる環境を増やして欲しい。地方では室内遊具施設が増えてきており、季節問わず子供を遊ばせれる施設があるといいのかと思う。利用料金も無料で、宣伝広告行くと街の活性化にも繋がるのではないかと？遠方

からの利用客も増え砂川市のアピールにも繋がるのではないかと。公園都市といいながら、公園や遊べる箇所が少ない。市内には古い遊具公園がいくつかあるが、遊具の補修または新設を希望。ケガや重大な事故のリスクが考えられる。また、統合されたあとの廃小学校体育館の再利用の予定はあるのか？再利用の要望として。主流となっているスポーツ(野球やサッカー、バレーボール、バドミントン)以外にも、2020年の東京五輪で正式採用が決まりましたスケートボードですが、砂川市でもスケートボード愛好者や子供たちが続々と増えてきています。全国的にはおよそ40万人の愛好者がいるといわれているこのスポーツは、ここ数年インラインスケート、BMXなどの「アクションスポーツ」の一種として若者を中心に人気が高まり、その愛好者数も飛躍的に急増中であります。発祥の地のアメリカではほぼ全ての州に愛好者の為のスケートボードパークが設置され、学校の敷地に教育活動の一環として、また青少年育成の為に設置しているところもあります。また公立の公園内にも大小さまざまな規模の設備があり、子供から大人まで様々な年齢の愛好者たちの交流の場となっております。また、すでに職業として成立しているプロスケートボーダーも人数が増え、600人を超える選手がプロスケートボーダーとして生活している環境でもあります。子供から大人まで健全なスポーツとして認知されています。札幌市や旭川市、近隣だと岩見沢市や栗山町の場所で公共施設としてのスケートボードパークが設置されつつありますが、その規模や内容、数において、急増するスケートボード愛好者にとっても対応できている状況ではありません。砂川市(近隣の滝川市や奈井江町など)にも沢山の愛好者がいるのですが、練習する場所が無く、しかたなく公園内や歩道で練習する光景も多々見かけられます。すでに何年もこの状況は変わらないのですが、どこで練習しようとしても「歩行の邪魔になる」、「音がうるさい」などと言われてのびのびと練習するどころか、追い出されてしまうことが多いのも現状です。これからも増えていくだろうと思われる愛好者に対する対応と、すでに何年も練習を重ねプロライダーになる目標があるような愛好者達、親子でスケートボードを楽しむ愛好者、などが堂々と練習できる環境の整備を願いつつ、スポーツを通じての教育環境面、青少年育成、地元住民のコミュニケーションの場、としての観点からもスケートボード練習場の設置を要望いたします。

6歳

- ・公園を充実させてほしい。楽しい公園、子どもがずっと夢中になれるような公園があると気軽に行けて交流も増えて、すごく良くなると思う。新十津川や秩父別や市街など、そういった所が砂川にもほしい。子どもの国も大変良いが、子どもから一時も目を離すことはできないレベルなので…
- ・小児科医院が無さすぎる。砂川市立病院では時間がかかりすぎる。
- ・労働環境の整備に関して厳しい世の中になっていますが、そこを重視するがために支援等の質と理解が下がっていると思います。
- ・義務教育学校、期待しています。
- ・公共交通機関の充実

●北光小学校区●

1 歳

- ・ ならし保育時間をもう少し増してほしい。
- ・ 保育園の利用を夫が平日土曜勤務でも、土曜日に預けれるようにしてほしい。兄弟がいて一人病院につれていったりしている時に預けたいため。
- ・ 保育園でも、体操教室を行ってほしい。幼稚園だけはずるい。
- ・ 英語の先生を出張授業を行ってほしい。新十津川、奈井江はやっている。
- ・ 学童は、必ず申し込みをしたら入れるようにしてほしい。
- ・ 温水プールがほしい。プール教室してほしい。
- ・ オムツ券の無料配布は有り難いが量が少なすぎる。半年と持たずして無くなってしまう。公園の整備、遊具の充実を切に願う。昔はあった、水飲み場なんかも少なくなった。北光公園あたりに遊具があればみんな遊びに行くのに

2 歳

- ・ 子どもの医療負担を 18 歳まで無料にしてください

3 歳

- ・ 0～3 歳の保育料減額(収入に関係なく)4 歳児以降の副食費、1 人目から減額または撤廃。市内公園の遊具整備希望

4 歳

- ・ 日頃より砂川市の子育て施策にご尽力いただきありがとうございます。様々な施策を通して子育てしやすいまちづくりをしていただいていることを改めて認識しました。一保護者としても、今後とも出来ることに協力していきたいと思っております。
- ・ 小学校統合の際に学校行事が平日になると職場で休み希望者が多数発生するため、学校行事は土日に実施してほしい。

6 歳

- ・ 切実にヒグマ対策をお願いしたいです。

●中央小学校区●

1 歳

- ・ おむつクーポンはとても助かっている。
- ・ 小学校の統一に伴って、中央小の区域は歩くと距離が遠いのでバスがあると便利。(豊沼なども)
- ・ 絵本がもらえるサービスは、ふだん手に取らないものがもらえるのでうれしい。

- ・子育て世代への支援が拡大しており、とても助かっています。ありがとうございます。
- ・こどもの国は、走り回れる年齢になってから楽しめる場所だと思うので、0～2歳の子が使うことはほとんどないと思います。クーポン券を配布する対象は3歳以上でも良いと思います。その分0～2歳はおむつクーポンなどにあてていただきたいです。
- ・有料で良いので、幅広い年齢の子供が遊べる屋内遊戯施設が国道近くにあれば良いのにも思っております。

2歳

- ・経済的な支援、おむつクーポンも2歳児まで延長できたり、ミルクや離乳食もクーポンがあると嬉しいです。
- ・ふれあいセンターの職員の方々がなれなれしすぎて少し苦手です。
- ・学校統合後、学童がどうなるのか不安がある
- ・保育園に入所できず困っているの、保育園を充実させてほしいです。保育園問題があると、今後子どもがほしいと思ってもまた入れなかったらどうしようなどと考えてしまいます。

3歳

- ・総じて素敵です。
- ・公園の整備やトイレをキレイにしてほしい。
- ・公園のベンチがこわれている、階段がこわれているなど小さい子を遊ばせるには、安全ではないので直すか撤去してほしい。
- ・小学校の統合により、バス通学になる子もいれば、今まで通り歩いて通学する子もいます。市内から1ヶ所に集まるので児童数も増える。通学路となり得る道路の整備（交通量が多い場所は信号機の設置の検討）は急ぎで行うべきであると考えます。近年、いじめによる問題が小中学校にて起きているというニュースを目にする機会が増え、いじめが起きた時の対応も決めておくべきだと思います。学校が統合されると、いじめにあっても市内の別の学校へ転校する、という対応はできなくなり、不登校になってしまう可能性もあるため早期に対策案を作成するなど、必要なことではないかと思っています。統合まであまり時間は無いと思いますが、不確定なことが多く不安な点があるのでしっかりとした対応を望みます。
- ・保育園でのサブスクが始まると聞いたが保育園でのサブスク対応する環境が出来てないと感じるので時期早々ではないかと感じる。新たな支援施策が始まるのはよいが始まる場所での対応環境を整備してから実施するべきでは無いのではないだろうか。病後児保育の場所が少ない又病後児保育の定員数が少なすぎる。利用したくても定員数が少ないため予約が取れない。保育士が少ないと感じる。保育園に預けているが保育士が少ないのか先生方が疲れているのを感じたもっと保育環境を整えるべきだと思う。先も書いたが新たな支援をする前に現時点での保育環境を見直すべきだと思う。保育園の先生にはだいぶ助けていただいているのでもっと環境を整えてもらいたい。オムツ無料クーポンの貰える年齢が低すぎる。最低でも2～3歳までにしてもらいたい。1歳でオムツが取れるわけが無い。また移住でした時住んでいなかったという理

由で貰えなかった(1歳になったばかりだった)ので

4歳

- ・一時保育の時間が8:30-17:00であり、その時間がフルタイムで働いているので使用するときに仕事を休んだりしないといけない。ファミリーサポートも一時保育には送迎できないとのことで、働く場所や仕事に限られる。一時保育の時間延長してほしい。料金プラスでもいいので…。先日市役所の子育て支援担当者に幼稚園に通っていて長期休みの預け先の相談で「働くなら保育園ですね」と、幼稚園から保育園の転園を言われました。「お金に困まってないなら急がなくても…」とも。対応に疑問を感じました。
- ・収入に関わらず子どもの医療費がかからなくなり大変有り難かったです。
- ・オアシスパーク、北光公園、日の出公園をよく利用しますが、大型遊具が中心で小さい幼児が遊べるような遊具がない。子どもの国は熊が出没して近寄りにくいことも多く、市街地にも安心して遊べる公園がほしい。
- ・下の子どもが2歳になったら保育園に預けて働きたいと思っていますが、育休中の看護師さんでも保育園に入れなかったという声をよく聞くので相当厳しいと感じています。そもそも保育園が決まらなると就職もできないし、就職しないと保育園の申請ができないと思うのですが、どうすれば良いのでしょうか。
- ・住宅購入に係る補助金の増額を検討していただけるとありがたいです。
- ・病児保育の定員数を増やして欲しい。

5歳

- ・子育て支援に前向きに取り組んでもらえていると思う。
- ・非課税世帯ばかりに給付金が支払われるけど、しっかり税金払ってるのに、なんにも子育て世帯に給付されないのはおかしいと思います。それならみんな非課税になりたいと思う。非課税に給付されるなら税金払うのがばかばかしい。
- ・部分休業や時短就労を小学生低学年程度まで拡充してほしい。子供の看護休暇の日数と取得年齢の拡充。

6歳

- ・公園の見直しをお願いしたい。(古くて安心して遊べない、遊具の種類が少ない)。児童館や子供が屋内でも遊ばれる施設があれば良いと思う。
- ・保育園を利用していますが、中学生以上の子達がお迎えに同行していて、玄関前など場所を占領していて少し迷惑なのと、小さい子達からすると威圧的なのであまりいいと思いません。職場体験は授業であると思いますので、お迎えに来る方が、具合悪いかかそうゆう場合を除いては必要がない時は遠慮していただきたいです。又、お迎え時の親御さんと先生たちがおしゃべりに夢中になって子どもを放置状態なのは危ないのでやめて欲しいです。
- ・間違えて父親の就労のアンケートにチェックしちゃいました。ごめんなさい。

- ・子育て世帯全域に、経済的負担を軽くするような支援。金銭的支援をもっと拡大して！制服の購入費も全員無償など。

●砂川小学校区●

1歳

- ・保育士を増やして保育所等の定員数を増やしてほしい。
- ・妊婦健診の券、とても助かりました。オムツ券は、オムツだけでなく、粉ミルク等の必要物に使えるとありがたかったです。ゴミ袋は、小より大がうれしいです。※オムツゴミですぐにいっぱいになって、週に4～6袋出しています。L数は変わらず、大になって、袋が1/2になるだけで、とてもありがたいです。
- ・砂川市は景観もよくすばらしいまちです。もっと子育てや教育に力を入れ、子育て世代の市民が増えていくまちづくりを期待しています。
- ・子どもが安全に遊べる公園が少ない。・支援センター、図書館の駐車場が狭く、特に冬が利用しにくかった。
- ・おむつクーポンとてもありがたいです。できればミルクも使用できるとうれしい。(滝川では使用できたため)
- ・小学校近くの街灯が少なく、暗いので増やしてほしい。
- ・0才児の健診でおむつ(お試し用)をもらったが、製造年月日が2020年のものだった。赤ちゃんに使用する物なので、そういう部分気をつけてほしい。不妊治療の助成金があるとうれしい。
- ・育休終わる月に希望の保育所に入れない意味が分からない。保育士不足、子供定員が満員の意味がわからん。共働きにとって育てづらい環境ですね。親が妥協しなくちゃいけない時点で育てづらいですね。
- ・小さい子を連れて遊びに行けるところがあまりない。支援センターも時間が限られていたり、人数制限、予約もあり気軽にいつでも利用とはならない。オムツクーポンも物価が上がっているので増額検討も(いただけるだけとてもありがたいのですが、数年前から比べるとオムツの値段も1.5倍くらいするので…)
- ・進学塾がない。塾に行くためには滝川に行かなければならないが、交通手段が少なく気軽に通えない。親が送迎しなければならず仕事の調整が必要。子どもたちが地元で働く手段が看護師しかない。
- ・子どもと保育園や幼稚園に遊びに行ったり、あるいは義務教育学校について見聞きする中では、圧倒的に人員不足が課題かと思っています。先生方が業務の簡素化や効率化に尽力されているとは思いますが、そもそもの人員に余力がないのでは。

2歳

- ・公園は比較的多い方ではあると感じるが、冬期間遊ぶ場所が少ないため、マンネリ化してしま

うので、室内遊び場を増やしてほしいです。

- ・小学校、中学校の教育レベルを他の市町村より充実した物になるよう取り組んで欲しい。
- ・休日に乳幼児が遊べる施設が少ない。
- ・保育園に入れたいタイミングでの入所がほぼ不可能な状況を改善してほしいです。いつ聞いても「定員いっぱい空きがありません」と言われます。周りにも困っている人がいます。早急に改善してください。学童保育についても同様に余裕をもって計画を立ててほしいです。設問の中に令和8年度の学童保育の定員が120名+40名と記載されていますが、この人数で希望者全員受け入れ可能なのでしょうか？預けられなければ仕事を辞めざるを得ないので不安です。
- ・公園がある程度あちこちにあると思うので、草刈りをしたり、少し見直しなどはしてほしい。多少の危険はある方が子どもたちも学びになる事があると思うので、全て安全にする必要はないと思うけど、取れそうな物がないかなど気にしてほしい。オムツ券を3歳までの間、もらえると嬉しい。もしくは、歳の離れた兄弟でも、2人目になったらもらえる額が増えるなど、上の子との年齢差を関係なく、2人目、3人目とカウントして支援してほしい。保育所に3歳以下で入る場合の補助金がほしい。お金が難しくても、市内で使えるクーポンの配布など、別な所での支援でも嬉しい。
- ・宿泊型の産後ケアを利用できるのを産後4か月までではなく産後1年までにしてほしい。そして札幌や旭川等の産後ケア施設を利用できるようにしてほしい（砂川市立病院の産後ケアは4か月になるまでなので、札幌や旭川だと4か月以上でも受け入れてくれるため）。
- ・第二子以降所得に関係なく保育料無料にしてほしい。
- ・岩見沢のであえーるのような小学生ぐらいまで遊べる室内遊具場を作ってほしい（雨天や冬に遊べるところがほしい）。
- ・学童で配食を選択できるようにしてほしい。
- ・保育園の3歳児クラス以降の主食（ご飯やパン）の持参をやめて3歳児未満のクラスと同様に主食を給食で提供してほしい。
- ・保育園での様子が、保育士に直接口頭で聞く以外の方法がない。楽しく過ごしているようでも、週に一回でもその様子の写真や動画などがあれば、自分の子供がどう遊んでいるのかを確認できる。せっかくコドモンを導入したのだから、色々サービスを利用しては。
- ・大きな公園を増やしてほしい。

3歳

- ・保育園に第一子が通っていて第二子が生まれ、産休育休を取得している場合、第一子は第二子が生まれてから1年間はそのまま在籍できるが、それ以降は退園しなければならないと聞いたことがあります。第二子の2年や3年の育休の間でも保育園に引き継ぎ預けられれば子育てにも余裕ができると思います。
- ・子どもたちがのびのび、思いやりのある子に育ててほしいです。両親共働きで、平日はゆっくり子どもと向き合えないことが多いです。きょうだいも天使幼稚園に通わせていただいております。保育が充実しており感謝しています。

- ・育児のしやすい、職場環境と、制度。実際に利用できる内容のもの。

4 歳

- ・一時保育における保育士の人材確保
- ・市の中心部にオムツ替え、ミルクステーションがあれば良かったと思ってました。
- ・砂川市内の病児保育施設は 1 ヶ所しかなく、定員も少ないため、定員枠が増えると共働き世帯にはありがたいと思う。
- ・希望した保育園に入れなかった。保育園に入りやすくしてほしい。
- ・食や娯楽の有名チェーン誘致等による地域活性化を促進したうえで、並行して子育て支援の拡充を図らなければ、持続的な取り組みはできないと感じています。各年度の予算をやりくりするだけではギリ貧になるだけなので、子育て支援以外の施策も並行して欲しいです。

5 歳

- ・砂川市内に遊べる公園がない
- ・子ども向けに色々イベントを行ってくれているのでありがたい。習い事が限られているので、教えられる人の育成などして子どもの教育や個性の幅を広げてほしい。

6 歳

- ・子育ての環境ということであれば、医療面での経済的支援は本当にありがたいので、これからは出来れば継続していただけたらうれしいです。フルタイムで仕事をしていることもあり、平日の塾等についてはなかなかいけないため、低学年のうちは費用を支払ってもいいので学童以外で塾みたいな学べる場があると助かります。
- ・子どもの国の整備をもっとしてほしいと思いました。駐車場からも遠いです。おむつ券、とても助かりました。2才くらいまで支援があるといいなと感じました。子連れで飲食できるお店が少ないです。砂川にもファミレスを！子ども向けのイベント、とても楽しんでいました。他の公園の整備をもっとしてほしい。
- ・砂川小学校区のものですが3月末で転出するので、施設等の利用予定はありません。
- ・病児保育の基準を変えてほしい。預けたくても預けられない。
- ・砂川市では様々な子育て支援や、保育環境があると思いますが、車をもっていない家庭だと近隣にそのような場がないと利用したくてもなかなか難しい現状です。タクシーも朝だと病院通院の高齢者の送迎などで利用が難しく、子供が複数いると冬場は雪で道が狭く、道路環境も良いとは言えないため危険が多いように感じます。子どもの送迎でのタクシー利用の助成、送迎つきの支援や、保育施設や支援施設周辺、冬場に歩道が雪で通れない場所で車通りが多い場所にもっと歩行者注意の標識を設置してほしいと思いました。
- ・特にない
- ・学童保育も通常迎えを 6 時 15 分までにしてほしいです。学童保育から習い事バスみたいなのがあったらいいなと思います

- ・子育てしている世帯は皆同じなので、所得関係なく支援してもらえると、子育てしているこちらとしてはとても助かります。
- ・申し込み制でもよいので祝日の保育園が休みの日に、親が仕事の場合あずけられるシステムがあってほしい。GWなどの休みが多いとき、有給ばかりとって肩身の狭い思いをするのが祝日も勤務する親です…いろいろな働き方の時代なので、ぜひご検討を！
- ・小学生になってからも、保育所のように、子供を見てくれる場所があると助かります。

●豊沼小学校区●

1歳

- ・妊娠・出産に関する費用面での支援を更に充実させて欲しい。

2歳

- ・保育環境についてです。制度や支援内容などのソフト面は充実していますが、保育所や医療機関（市立病院以外の）、子育てに必要なアイテム（日用品は除く）を取り扱う店舗が少ないなど、ハード面はかなり乏しい印象があります。例えば、乳幼児や幼児で言うと、市外の保育所や病院を利用する際の交通費や、隣接する滝川市で子育て用品を購入する際の助成など、市内に留まらず、ないものは市外のものを利用させていただくような広域的な取り組みを検討してもらいたいです。

6歳

- ・いじめが原因で自ら命をたつ子供が増え続けていると新聞で見ました。札幌の事件も心が痛みました。未来ある若者に死を選ばせるのは、大人として絶対にあってはならないことだと思います。いじめに関して、隠したがる風潮がまだまだ残っていると感じます。預けている立場として不安になることもあります。良いことだけでなく、悪いことも包み隠さず情報共有できる市であってほしいと思います。

小学生

問 16-1 放課後子ども教室(放課 GO!GO!)についてご希望はございますか。ご自由にご記入ください

●空知太小学校区●

7 歳

- ・講師を招いたダンス、けん玉など。
- ・認知っぽい人をサポートに入れるのはやめてほしい。毎回何度も同じことを聞かれて、名前も覚えてくれないし、何度も同じことを言われるのも嫌だと。

8 歳

- ・もう少し回数があると嬉しい
- ・子供達がいつも楽しく喜んで参加しているので月2回ではなく毎週にして日数を増やして欲しい。

●北光小学校区●

7 歳

- ・子供に対する言葉遣い気をつけて欲しい。
- ・放課ゴージャムで過ごしている様子を写真動画でみたいです。
- ・帰宅途中にピースで休憩(水分補給)することは子どもから聞いて最近知った。そういう事もある事は事前に知らせてほしかった。帰宅時間が1時間もかかるのはおかしいだと聞き取りしていて知った。

8 歳

- ・活動自体は本人も楽しくこれからも参加したいが、苦手な先生がいるため今期の参加はとりやめた。

12 歳

- ・障害のある子供は受け入れてもらえるのか？

●中央小学校区●

8 歳

- ・子供が楽しんで放課 GO!GO!に行っているので、回数を増やして欲しい。
- ・いつもありがとうございます。

9 歳

- ・料金、むかえなど
- ・子供が楽しく過ごし、いろいろなことに興味をもつことができる機会があるのがいい。

10 歳

- ・今年は子供が行きたくないと言って行かなかった。親としてはいろいろな行事に参加してほしいが、内容が低学年向けなのかとも思うので、高学年も楽しめるようにしてほしい。
- ・授業では習わない、ためになること

11 歳

- ・低学年向けの内容が多いのか、同学年の参加者が少ないため児童本人も、参加したいと言わなくなった。
- ・兄弟が少しの期間入っていましたが、内容があまり楽しくないと、人数が少ない学校は友達も入っていないとすぐ辞めました。

●砂川小学校区●

6 歳

- ・学童と別の連絡先だったりするので統一して欲しい。学童はお休みにして、放課 GOGO のみ参加にしていると、連絡が入る。仕事中出られず、17 時すぎて電話しても繋がらない。

7 歳

- ・どのような事をしているのか時々見て見たい。
- ・子どもがとても楽しいと言っている。親も地域の方々や G O G O の先生とふれあうことは大切だと思う。低学年との交流もよい。ただ、曜日が固定だと習いごとで参加できない子どももいるので、ランダムがいいのかなあ。学年のコマ数もあるのでムズカシイかと思いますが。

8 歳

- ・親は参加させたいが、子どもが行きたがらない。学童の子が多く、遊びたいもので遊べないと言い途中でやめてしまった。見学ではなく、体験をさせてほしい。
- ・学童保育を利用していたので仕方なく行っていた。あまり行きたがらない。つまらないようだ

った。

- ・学童を利用する一年生は必ず参加しなければならず、子どもが参加したくない、と思っても学童を利用する以上参加せざるを得ない状態が困ります。その体制は変えられないのでしょうか。
- ・楽しく行かせて頂いています。凄く助かります。時間が長かったり早く帰れたり選べて行ける日ももっとあれば嬉しいです。

9 歳

- ・参加したことはあるが、内容があまりうちの子には好みじゃないようでした。翌年に内容が変わっていたら参加させようと思ったが、変化がなかったので利用しなくなりました。他市町村では、学童利用中に同じ場所（同じ建物）内で習い事へ通えるそうです。そういった習い事的なものがあったりしてもいいのかなと思います。（英語とか…？ピアノとか…？）
- ・参加していたが、楽しくないから、行かないと言うので辞めました。

10 歳

- ・今後も続けてほしい
- ・休み時の連絡をコドモンアプリで出来たらいいなと思います。
- ・習いごととかさなるので、前は参加していたが、今は参加していない。

11 歳

- ・時間的に高学年はほとんど行けない
- ・低学年時に利用したことがあります。高学年になり本人が行かないということで利用を辞めました。もう少し高学年にも魅力が感じられるような内容だと参加自体気持ちが高まるのかなと思いました。

●豊沼小学校区●

7 歳

- ・子供達が興味のある内容を検討していただけるとありがたいです。

8 歳

- ・自宅には保護者が不在となるので、周囲には遊べる友人も多くはなく参加させたいが、統合後も帰宅は自宅近くまでスタッフがついて、バスか、歩いて安全に見送って下さるなら利用したい。統合後は、参加人数の規模も増えるでしょうから、学年別などで曜日分けも必要では？帰宅の都合を考えたら、分けるなら学年別ではなく姉妹で帰れるよう地域別であってほしいです。
- ・異学年交流や地域の方とのコミュニケーションが出来るメリットがあるのは、とても魅力的です。しかし、高学年になるにつれて、参加者も数名になるため、学年に偏りがあると思います。登録制にするのはよいのですが、コドモン等をうまく活用して、今月はこれをやるので参加し

たい人を募ります。的な事をやってみたり、高学年でも参加したくなるような催しを考えて頂けるとありがたいです。

9 歳

- ・いつも楽しく過ごさせてもらっています。統合した場合、継続的にあるのか、またどのような環境になるのか…などは気になります。

10 歳

- ・最近是利用していませんが、子どもや友人は楽しくなかったようで、行きたがらず辞めてしまいました。学校の延長線上で、かつ先生の「指導」的な存在感に違和感があったようです。もっと子どもが自分たちのやりたいことを自分たちが考えて実行したり、教科ではできない挑戦ができたり、もっと社会教育らしく、地域に出て行ったり、色々な大人と出会い視野が広がったり、主体性や創造性が育まれる学びの場になればいいなと思います。企画運営を民間に委託などしたら、今までの視点とは違う新しい機会ができるのではないのでしょうか？

11 歳

- ・上の子は6年間、下の子は4年間お世話になりました。とても楽しく活動して、他の学年の子達との交流もあって良かったです。色々な体験をさせていただきました。

問 23-1 宛名のお子さんが発達や特性、発育に関して特別な支援を要すると考えられる場合、市にどのような支援を望みますか

●空知太小学校区●

6 歳

- ・通園センターや放課後デイサービスの利用料を無料にしてほしい。作業療法士や理学療法士を雇用して、定期的に療育してもらいたい。(札幌や旭川まで行く負担を軽減したい。)

7 歳

- ・多様性を重視される世の中になり、それに柔軟に学校や施設も応じてほしい。昔ながらの考えの方が多。もっと若い世代を育ててほしいし、活躍してほしい。
- ・担当の職員の経験の豊富さ、広く深い知識

8 歳

- ・市内近場で完結できるようにしてほしい。学校や施設など。
- ・本当は働けるであろう生活保護者に金を使うなら、未来ある子供達にお金を使うべきだと思う。
- ・その子についてきちんと話を聞きどうしたらいいのかすぐつぎにつなげて欲しい。待たせないで欲しい。待てば待つほど親は不安になる。
- ・特性や能力に合った教育や生活支援

9 歳

- ・専門知識を教えてくれること。「どうですか？」の聞きとりだけでなく、実際に支援・手助けをしてくれる時間を作ってほしい。産後ケア？のどうですか？は、理想と現実のギャップを明確にされるだけで辛くなるが多かったように思う。

11 歳

- ・自信を持って安心して育てられるような支援
- ・普通級と支援級の2択ではなく、普通級での加配もしくは通級の設置をお願いしたい。義務教育学校が新設されるのであれば教員の確保は可能ではないでしょうか？少しのサポートだけを必要としている子には支援級ではなく、普通級で勉強することが出来れば良いのと思います。
- ・乳幼児健診時に、保健師以外にも理学療法士や言語聴覚士も一緒に行ってほしい。

12 歳

- ・その手のスペシャリストに相談できたりアドバイスをもらえる環境を作って欲しい
- ・介護が日常的に必要なであれば、専門家がニーズに合わせて支援してくれる環境だと有難いです。難病をもつ場合、定期的な通院が必要です。道に医療費補助の申請すると、日数がかかりかか

るので、砂川市独自の制度があると有難いです。発達、特性等に対しては、継続して支援してもらえる通級教室があると安心です。

●北光小学校区●

7歳

- ・特になし。
- ・家では経験できないような体験を望みます。
- ・リハビリや交流できる場を作ってほしい、またショートステイできたら保護者にとっても尚良いと思う。保育園でもどんどん医療的ケア児を受け入れていくことが望ましい、砂川市の保育園も看護師在中にするべき（そういうところで働きたいと思っています）

8歳

- ・特別にかかる経済負担の助成、フリースクールの設置
- ・支援事業。健常児との交流。

10歳

- ・生活を維持するためには、共働きを維持しないといけないが、子どもに特別な支援が必要な場合、仕事と育児と家事の両立が困難になると思われます。その様な場合、現在のファミサポ、保育所、学童などのサービスでは、足りない部分のサービス、ヘルパーなどの支援があると気持ちにゆとりをもって子育てできるのではないかと思います。子育てするのに衣食住は一番に大切な事です。毎日の食事づくり、子どもの支度、送迎等健康な子どもを育てるのも大変な事なので、発育、発達に特別支援を要する家族には、ヘルパー等の支援を望みます。

12歳

- ・あまり期待できない
- ・個別での対応。その子のレベルに合った学習。

●中央小学校区●

6歳

- ・コーディネーターとしての役割

8歳

- ・美唄養護学校を検討していることがあったが、朝学校まで送れない人へのスクールバスなどの支援を考えてほしい。
- ・送迎

- ・わからない
- ・程度にもよるが、手厚く支援について欲しい。検査をするならなるべく早く。学校内外でのサポートもとても重要だと思う。施設を利用する場合の料金の補助も、住民税非課税世帯とかのくくりを取って、少しでも補助して欲しい。
- ・包括的迅速な支援
- ・なにもわからない状態で不安なので相談できる支援員が1人ついて相談に乗ってほしい。担当がころころ変わったりしないほしい。

9 歳

- ・市内の学校で教育することを拒絶しないで下さい。教員、支援員の人数を増やしてほしい。
- ・無料制度
- ・情報の提供

10 歳

- ・専門的な知識を持った人がいる相談場所があるといい。児童相談所みたいな。(岩見沢までいかなければならないので)
- ・子どもの差別をなくす働き(学校以外でも)支援の子が通いやすい習い事の整備。支援の子でもクラブ活動に参加しやすい環境

11 歳

- ・一番初めに気づく所として、学校が第三者的立場で支援が必要と感じたのならば、相談すると思います。
- ・きっと何もしてくれないので、市には相談しません。

12 歳

- ・学校の先生がサポートしていくのはもちろんですが、発達支援をするような保健師や理学療法士、作業療法士、言語療法士などの医療サポート体制
- ・現在支援を受けている

●砂川小学校区●

6 歳

- ・フルタイムで共働きせずとも、生活が送れる。または、受診時に休暇をとれる制度。
- ・相談窓口等をもっと充実させてほしい。仕事終わり(17時以降)に相談できるようなところがない。

7 歳

- ・定期的にお話ができる、通える場所があるといいと思います。同じなやみがあるお母さん、お父さん同士、話せる場所があるといいと思います。
- ・安心して過ごせる場
- ・特別な支援とはどういうものなのかの講座とか、知ってもらふ活動が必要かと思う。今の中学生の不登校が1割ほどいると聞いた。とても心配。ケアはしている？原因は様々かと思うが、統合に向け不安。
- ・通園センターに通っていたが、送迎などで社会復帰が難しかったので、保育園から通園センターに迎えに来てくれるなど、送迎があると少し親の負担が減ると思う。
- ・仕事と子育ての両立、経済的支援

8 歳

- ・差別、区別しないような支援をお願いします。また、地域や同世代の子供達にもその子の発達、特性、発育に達して伝え、知ってもらえるような支援があればと思います。(漠然とした回答ですいません。)
- ・支援をすでにしていただいている。
- ・支援が必要な子供なのか、はっきりと教えてほしい。全員検査してほしい。
- ・今はわからない

9 歳

- ・みんなと同じく学校に通わせたい。授業は別でも、同じ学校で教室で、支援が必要であることをみんなで理解して、関わりをもてる社会にしてほしい。それは子供のときから触れていないと大人も子供もできないと思う。
- ・相談、話しを聞いて欲しい、受診のアドバイスや、受診困難時の支援、コミュニティーの紹介、経済的支援。
- ・中学校での通級指導教室の開設。言語聴覚士や作業療法士の療育トレーニングを市内で受けることができると大変助かります。今は旭川まで通わないといけない。市内だと回数も多く療育を受けられると思うが、旭川まで通うのは2~3ヶ月に1度受けることがぐらいが限界で交通費や仕事の調整の負担も大きい。旭川や札幌の子供達は毎月療育を受けられているので、環境の差が療育の結果にも現れると思う。
- ・経験談による心理的不安の軽減が最も重要かと思います。幼稚園年代までは、ノウハウの有る先輩の親のお話は、大変参考になり、有り難いものです。

10 歳

- ・発達障害の子のコミュニティーや支援の場（通い）
- ・土・日・祝日に関係なくいつでも連絡が取れて支援してほしい。
- ・どのような支援が受けられるのか教えてほしい。どのような支援が受けたいかはその場になら

ないとわからない。前もって教えてもらえると心強い。

- ・子供の運動面での不器用さで相談しようと思った時に、通園センター（言葉の教室）には、発達障害専門の先生は常勤されておらず、行ってもあまり意味がないと通園センターに通っていた方に聞きました。ST・OTなどの常勤は無理なのでしょうか…？
- ・幼稚園や保育園等、気になる子がいるか聞き取り、小学校との連携をとり、早くからの対応が大事なのでは？同時に、幼稚園保育園の教諭の研修の充実。幼小中高の連携、研修。

11 歳

- ・専門的知識のある人や経験をつんだ人が相談員として市にいて欲しい。相談しづらいと思うので、個別で対応するなど必要だと思う。市に無い場合、よりよいところを紹介するなどの支援が欲しい。
- ・市立病院に小児精神科医や小児のカウンセラーを配置、もしくは出張医を希望します。市の不登校児に対する適応指導教室、カウンセラーの継続的な支援、発達を相談できる環境。カウンセラーもきちんとした資格をもつ経験者であって欲しいです。相談してもたらいまわしにされたような不安感があり悲しかったです。
- ・すぐに相談できる環境がほしい
- ・療育センターのような、専門的な知識経験をもつ先生がいる施設や場があると良いと思います。保健師などでは心細いですし、相談しようとする意識が専門的な先生と比べると低いです。また、アドバイスを頂いたとしても素直になかなか受け止められないのが正直なところです。
- ・相談できる場の紹介

12 歳

- ・色々な施設を利用出来たり、色々な人との交流をして発達が遅れている子供達をもっと身近に感じて、みんなが助け合える街づくりになればと思います。

●豊沼小学校区●

6 歳

- ・常に専門的知識のある方に関わっていて欲しい。

8 歳

- ・両親は子供に特性があることで子育てのしづらさを多く感じると思いますが、助けてもらえる家族などサポートがなければ全て自分たちで行わなければならないストレスは大きいと思います。子供は減っていますが、気軽に利用できる子育てサービスは共働きの時代になりもっと必要であると感じる。そのようなサービスのたちあげを支援してほしい。仕組みをつくり、利用できるようにしてほしい。例えば…・通所デイ（今ありますが…）子供の発達支援目的、親への相談支援。・短期入所（親のレスパイト目的や、親の体調不良時など）・居宅ヘルパー・ボラ

ンティア・配食サービス、低額で利用できる仕組みづくり。

9 歳

- ・子供に対しての教育やそれに関して治療や通院が必要である場合のサポート(経済的なものも含めて)。悪い意味での特別扱いや偏見への対策。もし、そうなった場合、子どもが自分の個性を受け入れ、心穏やかに笑顔で過ごせるよう一緒に考えてほしいと思います。

10 歳

- ・どんな子どもも、「特別」と言う【差】ではなく、ただ【違い】としえ受け止める地域社会や学校の在り方。せっかく義務教育学校を新設するので、医療的なケアが必要な子ども投稿できる施設環境。学校に行けない子どもを含めた、砂川の子どもたち誰もが安心して学べる環境(通常学級、新設予定の校内適応指導教室および、学校外にも)。

11 歳

- ・わかりません

問 24 砂川市の教育・保育環境の充実など、子育て環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由にご記入ください

●空知太小学校区●

6 歳

- ・フリースクールのような施設があったらいいなと思います。

7 歳

- ・小学校統合後のスクールバスについて。バス停が小学校のあった場所のみだと不便なので、更に何か所か検討してもらいたい。
- ・統合に反対
- ・高齢者が多くなっている中ではあるが、これからを担う子ども達のために大きく税金投入することは、将来的な市の運営にも繋がると思います。子ども達が数年後に施策の恩恵を受けるのではなく、今砂川市で生きる全ての子ども達がすぐにでも施策の恩恵が受けられるようにして欲しいです。習い事など積極的にスキルアップしようとする子ども達には特に支援してもらいたいと思います。

8 歳

- ・時代背景のため仕方ないことだとは思いますが、親が送り迎え出来ずに習い事をあきらめさせる家庭があると思われるので、市内の子供の可能性が他の市に比べると失われている。義務教育学校もなぜ今更なのか、疑問もあるがいい方向に向かえばいいと思っています。高校は道立だが、生徒が集まる工夫をしてもらいたい。中学校もあまりいい話しを聞かないので、正直滝川や新十津川に通わせたい。
- ・なんもない。ひとつ言えるのは子育てや何かを決める際頭の固い人達だけで決めるのではなく市民のアンケートで決めるべき。頭が固いやつらでは昔の考えから何も進まない。現代の考えに合わない。現場の先生達の方が柔軟に動いている。古い奴らはいらない。過程を見ないで決定だけの奴らは。私はしっかり子供を通して見えています。

9 歳

- ・小学校と中学校が隣接していると、良くない影響を受けることが多くあると想像します。
- ・ひとり親世帯全てに対しての所得制限なしの給付金を考えて欲しい。
- ・他の市町村にはある。大学進学などへの奨学金制度が砂川市には無いようなので、そういうのも充実させてほしい。

10 歳

- ・①各地域に子どもが遊べる公園が少ない。あっても整備ができておらず、子どもたちが寄りつかない。市民一人あたりの公園面積が日本一となっているが、「日本一」という感覚を抱けない。
- ・②急な用事（残業など）の際に、17-20時くらいまで子どもを預けられる環境整備をお願いします。募集すれば協力したいと思う人もいないのではないかと思います。（アンケートに入れても良かったかも知れません）

11 歳

- ・高校、大学も全て無償化してほしい。物価高考えてほしい。手当は一時的なもの、暮らしが豊かになる様に考えてほしい。助成を増やして！！
- ・保育の質の向上がこれからの教育の質の向上にも繋がっていくと考えます。幼稚園のように保育園にも教育的プログラムを導入を今度考えてほしいと思います。

12 歳

- ・高校生についてですが、市街の学校に通う子供にも、部活動等での大会参加の助成金を、手厚く出して頂けるようにしてもらえると、ありがたいです。子どもの国についてですが、大人も一緒に楽しめる施設があると良いと思います。見晴らしの良い場所に、子供が遊べるスペースと、砂川市内各店の美味しいスイーツが楽しめるカフェなど。本気で人口減少を何とかしたいのであれば、もっと大胆な施策を考えないといけませんね。子育て世帯に選ばれる街に、また、砂川市を離れてしまう若者たちが、子育てをするときには、またこの街に帰ってきたいなと思ってもらえる街作りを目指して、頑張ってもらいたいと思うし、それが出来る街だと信じています。

●北光小学校区●

7 歳

- ・義務教育学校になった時の制服やジャージ類などの個人負担を補助してほしいです。
- ・ぜひ保育園には看護師を雇ってほしい

8 歳

- ・就職を希望している親がもっと働きやすくするための子育ての環境整備をしてほしい。
- ・クマ対策を早急にお願いしたいです。命に関わることであり、子供たちが安全に自由に登下校出来るようになる事が親の負担軽減にも繋がると思います。

10 歳

- ・義務教育学校となって新しい学校で子ども達は学んでいく事と思います。部活動はこれまでであるものにこだわらず、子供たちにどんな部活動をしたいのか事前に調査をして決めてほしいで

す。また行事なども同様に、子ども達の意見を取り入れながら検討してほしい。

11 歳

- ・仕事の関係で塾の送迎が出来ないので、放課後学習サポートがあるとありがたいです。
- ・ふしぎの森利用無料クーポンはたくさん利用しました。助かりました。学校不登校の子供が増えていると感じます。親が何ができるか、学校に何をしてもらえるか、悩みます。相談できるところがわかり易いと良いかもしれません。心理カウンセラー、ソーシャルワーカーにはお世話になっています。初め、出会うまでがなかなかむずかしいと思います。

12 歳

- ・小中学校、統合は反対です。統合準備だよりのアンケート結果は、良いことしか書いていないような気がしました。

●中央小学校区●

7 歳

- ・義務教育学校、高校の制服無償化(希望者のみ、年一回支給)。

8 歳

- ・新しい学校の学童について不安に思う
- ・何度も書いていますが、支援金は住民税非課税世帯やひとり親世帯に限らず支給して欲しい。あえて籍を入れていない人や、離婚しても一緒に住み続けている人もいます。せめて、子ども手当を受給している世帯は対象にして欲しいです。
- ・こどもたちのよいたまりばがたくさんあるといいですね。

9 歳

- ・義務教育学校の模型を見ましたが、特別支援学級が別のスペースに作られているのは、差別や偏見を助長することにつながる事が予想されます。なるべく壁を作らないようハード面を見直してほしいです。インクルーシブ教育の充実を望みます。
- ・シママには収入関係なく、手当を出してほしいと思います。養育費を父親からもらえてないシングルの方は多いです
- ・街頭が少なく暗い道があるので、暗くなってから、子供が歩くのに危険な箇所を改善してほしい。ゆうの前の通りから北に向かったところが暗いです。東雲町内に入ると街頭があるのでいいのですが。
- ・PTA を根拠に、砂川市内で行われる祭りの巡回指導に子育て中の親をかりだすのをやめていただきたいです。巡回指導をしているあいだ、自分の子供はどうするんですか？子が複数いてそれぞれ寝かしつけの時間が異なる場合には大人 2 人の手が必要な場合もあります。赤ちゃんの

夜泣きに対応している親はヘトヘトです。週末の夕方以降は親子の団欒の時間でもあります。子育て支援というなら、子育て中の親や子のことをもっと考えて欲しいです。巡回指導が必要な仕事ならアルバイトを募集してきちんと対価を支払うべきかなと思う。

10 歳

- ・もっと早くに高校生まで医療費無料とか給食費とかしてほしかった。スポーツをやりたくても、親が働いていて送迎できないなどの理由で人数が少なく存続がむずかしい。今後、学校減になり体育館はどうなるのか。美唄体育センターのように使える所は残してほしい。中学校のスクールバスを有効活用してほしい。中央小学童はすばらしい。ぜひ（先生を）残してほしい。子供がいると親がその小学校などで働けなくなるというのが、今後統合したらどうなるのか。その制度をやめてほしい。中学の制服をかえるのもやめてほしい。お金がかかる。第3子などはおさがりあるので変えるなら補助してほしい。子供が放課後にあそべる安全な場所を作ってほしい。（児童館のような）子供に勉強ばかりでなく、もっとあそばせたら人間関係育成に良いと思う。家庭学習の時間より、もっと子供らしくたくさんあそぶことで学んでほしい。

11 歳

- ・公園の手入れがなされていない。他の市と比べて子育て世帯に対する支援が薄い。安心して子供を外で遊ばせられる場所が少ない。遊ぶ場所が少ない。野球、サッカーなど、気軽に遊べるように、公園をキレイにしてほしい。
- ・医療費や給食費の無償化、学童などの多子世帯への半額補助など、今まで色々と援助してもらい助かっています。今後、砂川学園への進学となることから学童への心配や将来の学費が不安です。

12 歳

- ・子供が数が少なく中学校の先生方も少なくなってしまい生徒に対して従分な教育が出来ているか疑問である。また部活動に関しても、小学生時代に活動していても中学の先生が指導出来ない。または中学から部活動を始めようとしても指導が出来ない現状があると感じる。
- ・行ける時間の余裕のある一部の人のためのイベントでなく、全ての子供に平等に還元されるようなイベントや支援をして欲しい。
- ・非課税世帯にばかり給付金が支給されるのかおかしいと思う。しっかり税金を払ってるのに非課税ばかり優遇されるなら税金払いたくない。子育てしてお金がかかるのに、非課税とゆうだけで優遇されるならみんな非課税になりたいと思う。
- ・部分休業や時短勤務の取得年齢の拡充。子供の看護休暇の取得年齢の引き上げ。

●豊沼小学校区●

6歳

- ・時短で働く制限を小学2年生までとしてほしい。1年生の春、給食が始まるまでの間ずっと慣れない学童に通わせ、土日仕事も休まず子供が6日学童で通わせるのは本当に心苦しかった。制度さえあれば、休暇申請でも時短でも取りやすくなると思います。兄弟がいると尚、1年生の壁がくると思うと苦しいです。子供が可哀想になります。

7歳

- ・子供のくになどの遊具を直してほしい。
- ・学童など先生を増やしてほしい。今は通年で入れているが、短期になることがあると言われると不安になる。フルタイムなので。
- ・公園の整備をもっとしてほしいです。(特に子どもの国) 駐車場から行きたい場所まで遠いです。(子どもの国) おむつ券、とても助かりました!! 2才くらいまで支援があったらうれしいです。チェーン店がないので、滝川まで行っちゃいます。砂川にもファミレスを!!! 子ども向けイベントとても楽しいと喜んでます。小学校の自由研究が大変なので夏か冬どちらかにしてほしいです。これに応じたイベントを、ぜひ!!
- ・ひとり親の医療費負担を軽減してほしい。お金がかかると、受診を控えてしまう。ひとり親は健康を維持するためにも、積極的に受診できるようにしてほしい。
- ・学童を利用しているが、宿題だけでなく他の学習の時間をしっかりと、見てほしい。帰宅して、夕食、フロ、就寝となると学習の時間がとれない。医療や支援金などとても助かっていますが、もう少し細やかなケアも希望します。教育水準を上げる様にしていくと他の市町村からも注目され、砂川市に興味をもつ人々も増えるのでは。産前、産後、育児のサポートが、少しずつ充実してきているので、産んでおわりではなく、小学、中学(高校)とサポートがあれば子育てしやすい、住みやすい町になるのではと。そう単純なことではないし、簡単なことではないけど、そういう案もありますか? 市民が自慢したい町になれば本当によいことは人に伝えたくなり、もっと砂川を認知度をあげ活性するとよいですね。自然も農家も多いので、食育、花育、木育いろいろな面からつくりあげていきたい。
- ・預かり保育料の無償化、学校の少人数制クラス、給食のオーガニックなどをとりいれてほしい。未来ある子供達が、安全、安心して学び育っていける環境、また子育て世帯に対しての支援をもっと充実させてほしい。
- ・就労時間制限無く通常保育時間にして欲しい。リフレッシュする時間がない。

8歳

- ・出生率も低下し、子供の人数は減っていますが、子供が興味を持って、楽しめる学びの機会をお願いできればと思います。(学校教育以外のことを含む) また子育ての環境ということであれば、経済面での経済的支援は本当にありがたいので継続していただけるとうれしいです。

- ・特になし
- ・ふしぎの森利用無料クーポン券は枚数が多すぎて、使いきれない。熊出没で閉鎖されたりしているため。無料クーポンを5枚ぐらいにして半分はハイウェイオアシスで使用できる券にしてはどうでしょうか。
- ・各公園の遊具を早めに復旧してほしいです
- ・要望を出したら、取り入れてくれる、風通しの良い環境だと思う。公園遊具の充実を希望します。身近な公園が古い遊具ばかりで、撤去されてその後遊べなくなってしまったままだったりするので。
- ・放課後部活動終了後、送迎ができない場合に近隣まで国道沿いなどバスを出してくれたらありがたいと思う。
- ・本を読むことがとても推奨されるのに、値上がりしがひどくなかなか簡単に買いづらくなってきている。市立図書館は、一人で行かせるには場所が良くない。駅前などあればよいのに。むりを承知で言えば、週に一度、子どもたちを図書館に連れて行って、ひたすら自由に本を読ませる（マンガやビデオではなく。宿題などもしない）読書の時間が1時間ほど、継続してあればいいと思う。
- ・冬期の通学路(歩道)が塞がっている為車道を歩く、又は信号の無い道を渡るしか無い為毎日低学年数名を誘導しているがとても危険です。どうにかならないものでしょうか？通学路が雪捨て場になっていることが理解出来ません。学校統合時のスクールバス。2 km以上必要で利用出来ないのも不安。冬期の通学に特別措置をして欲しい。希望者は有料でも構わないので利用出来る様にしていただけませんか。(小学生は特に、中学生でも危ないと思います)高齢者の運転が多いので非常に危険。通勤時間帯とも被るのでスピード出す車多数有り。事故が起こってから動いても遅いので特に冬期の子供達の安全最優先で視野を広げて色々と検討していただきたい。毎日通学路の現状を見た上での意見です。宜しくお願い致します。
- ・色々やっているのかもしれないが発信力が足りない。
- ・砂川市の条例、市職員の就労規則などで、出産育児に関するものを、父親も母親も、もっと具体的な内容で制定してほしい。例えば、父親が働いていて、母親が家で家事をしている場合、母親が家にいるから、子の看護の為の特別休暇月取りにくい職場環境な為、しっかりと規則で取れるようにしてほしい。小学校就学前までで、年5日までのものも、義務教育期間くらいまでにしてほしい。当直や、待機を免除できる条件を具体的に明記して、自宅での育児をしやすくしてほしい。
- ・放課 GOGO はとてもありがたいが、回数が少ないため、放課後に、子どもたちが安心して遊べる場所や環境をもっと増やしてほしい。公園は不審者情報が多いことや、熊の出没でなかなか遊べない。

9 歳

- ・子供1人出産につき、経済状況に関わらず、手当等があれば良い。子育て、育児セットのような、出産時にプレゼントがあれば嬉しい。他の自治体では椅子のプレゼントがあったり…砂

川市で子供が生まれて良かったと思えるような記念品だと尚嬉しいと思う。子供が気軽に遊べる場所の充実を願う。屋内施設、児童館の設置。外遊びの際には、熊が近寄らないように、音を発するスピーカー等の設置。今後、統合される小学校の跡地を再活用して欲しい。安心安全に子供達が遊べる砂川市を目指して欲しい。

- ・医療費無償化の施策は大変助かりました。子どもが昨年入院し、市外の病院にて手術を行いました。家族で経験の無い事態でした。そういった状況下、医療費無償化をして頂いたおかげで、金銭面の不安なく、治療に専念することができました。ありがとうございます。また、病気をしっかり発見してくれた、砂川市立病院の方々にも大変感謝しております。
- ・育児休暇中等で、車を持たないお母さんが、孤立しがちになるので、乗り合いタクシーで子育て支援センターやこどもの国等も、経路に入れてはどうか？ママ友同士で出掛けたり、気分転換になるきっかけになると思います。南コミセンのキッズルームもいつも空いており、利用出来る事を知らない家族もいそう。せっかく良い場所があるのに、もう少し市民に周知出来ればと思います。

10 歳

- ・5月になっても海ぞく公園などに雪が残っているのはどうかと思う。子どもたちがGWもあそび場がないのはどうなのでしょう。
- ・保育園、学童を滝川市と同じレベルに上げていただけるととても嬉しいです。
- ・砂川市内の公園のほとんどが使用禁止になったままずっと放ったらかしになっている。周りの保護者達もわざわざ隣の公園まで車を走らせて子供達を遊ばせています。ただでさえ田舎で遊ぶ所がないのに子供達が可哀想です。今年は公園を開放してほしい
- ・新十津川のように、幼稚園にも補助（給食費無償、預かり無料）を検討。働く世帯を応援。
- ・給食費無償化や子ども医療費助成枠拡大等とても魅力が増したと思います。その他助成は何かと多子世帯や所得で限りがあり、共働きや少子化もあり適用されない方も多くいらっしゃると思います。色々高騰してる中、中学生にもなると成長期でもあるので何かとやはり家計にひびくかと思います。（食費や成長に伴う制服の買い替えや部活動関係など）そこで、中学と同等の一貫校7年生から制服になると拝見しましたが、どこかの市でもやっている、入学時制服助成もしくは無償化を多子世帯やひとりっ子、所得関係なく制度としてあれば、もっと砂川に移住する人が増えるのではないかなと思います。
- ・大きな公園を増やしてほしい。

11 歳

- ・平日のみ子どもあずかり場所（学童等）はあるが、土日祝も仕事をしている場合あずかる場所がない。やむなく小さい子どもに留守番させている家庭もあると聞くので、様々な働き方に対応した支援をしていくことも必要なのではないでしょうか。（親は公務員ばかりではない）
- ・気軽に受診できる病院があるといい。市立にしても個人病院でも待ち時間が長すぎて、時間ももったいない。学校行事等の移動でもスクールバス（市のバスですね？）を活用してほしい。

5校交流等増えるのに近いからといって徒歩は大変。

- ・ふれあいセンターの保健師さんに、就学後ももっと子育て支援に関わってほしい。

12歳

- ・砂川市以外の習い事で全道大会、全国大会に出場すると助成金が補助対象外になります。同じ砂川市民の子供なので、どうか対象内にしてほしいです。砂川市に子供達が習い事をしたい習い事がなく、市外に行っている子供も多いので宜しくお願いします。
- ・学生である事を条件に20歳まで子供手当、医療費の拡充。
- ・学生の自動車学校への費用の補助。
- ・一番お金のかかる高校、大学への手当が手厚くなると教育費の大きな足しになり、子供達の選択肢も大きく広がると思います。
- ・他市と比べて子育て支援が弱いと思うので、砂川市に若い世代が集まってくるような子育て支援。
- ・魅力ある砂川市にする政策を講じてほしいです。どうか未来ある子供達が安心して暮らせるように考えていただきたいです。少子化に歯止めをかけるため、子育て支援を充実したものにしてください。
- ・もっと市民の声が届くシステムがあればと思います。宜しくお願いいたします。
- ・市外の高校に通う場合、負担が大きい（交通機関が少ないため、送迎が負担になる。交通費が負担になる。）砂川駅周辺が狭いため、送迎の際に駐車する場所に困る。

●豊沼小学校区●

6歳

- ・登校時、歩道はおろか車道すら除雪が追いついていない吹雪の日でも、何も学校から連絡が無いことが数回ありいつも驚いている。保護者が車で送って行けない子が、車道脇を埋まりながら必死に歩いているのを見掛けても、わが子とは違う学年で知らない子だと乗せてあげる事も出来ず、車を寄せる事すら出来ないような時もある。天気の判断は難しいのかも知れないが、かなり危険な状況を何度も見てきたので、『歩いて学校に来る』ことを前提に早めに判断してほしい。

7歳

- ・砂川に一つしかない砂川高校を支援しているように、砂川に一つだけの砂川天使幼稚園も支援してあげてほしい。
- ・まもなく砂川小中学校の統合になりますが、複式学級をとり入れないで可能な限り学年ごとに指導して頂きたいです。

8歳

- ・本当に自由に記入してます。すみません…。問23-1に記入したことを是非、障害がある子供に限らず、サポートのない若い世代や子育て中の両親、妊婦さん、また子供には問題はなくとも能力の低い親であっても利用できるサービスをつくってほしいし、必要と考えます。低額で利用できるなら登録、利用したい方は沢山いるはずです。私も3人子育てしてありますが、両親のサポートは十分に得られず、夫も育休などなくとって忙しかったのでとても困りましたし、幼い子供たちの子育ては母1人で過酷でした。一時保育やファミサポも登録しましたが、たった1時間で500円。1日あずけると夕方までとしても本人負担は3000~4000円かかります。高齢者はデイサービスに1日、食事、遊びりハビリ、入浴と800~1000円での利用。(介護保険料は払っていますが…)子供は一時保育でさえ、3000円近く払うのは若い子育て世帯には苦しいです…。砂川市も今後、子供が少なくなる時代に、もっと子育てしやすい環境、もっと子供を産んでもらえるようにするには、今の高齢者サービス以上に充実した仕組みをつくらないと親の負担は減らないし、子供たちを守っていけないと感じます。ただ…全て新しくたちあげなくとも、高齢者には居宅サービスが市内に数ヶ所存在していますし、ヘルパー支援などはうまく活用できるのではないかなと感じます。苦しい思いをする親や悲しい思いをする子供たちが減るよう、スピード感をもって支えてあげられる仕組みを作ってほしい…と本当に思います。余談かもしれませんが…教育に関してとなりますが…福祉からはそれですけれども、物価も高騰している中で、冬のスキー教室は実施すべきなのか見直しが必要と思います。周囲の親たちからも、準備するのが大変!!という声しかきいたことがありません。全く用意してあげられない親もいると思いますが、それは1人ではありません。教室の日は休ませているという話もききますし、学校からは事前に家庭でスキー場へ連れていったり準備してほしいといわれますが、スキー場へ連れていくことのできない親もいます。スキー場のリフトも値上がりして大変との声もあります。せっかく準備しても、スキー場に行くのは現状ではたった2回です。体調不良で休んでしまうと、大変な思いをして準備しても無駄になっておわります。スキー授業は教育の格差がすでに生じていて、悲しい思いをする子や、はずかしい思いをする子も数名ではありません。せっかく砂川らしい冬もあるので、スキー授業にこだわることなく、砂川の冬を楽しむ授業や雪中運動会など転換して考えてほしいです。やはりスキー授業が必要ならば、学校、教育、福祉で格差が生じないように、スキー体験レンタル斡旋・補助も必要と感じます。義務教育学校統合にむけたアンケートでも意見を提出しています。
- ・一貫校になるにあたり、様々な事を決めていくと思います。統合になると今までは近かった学校が遠くなったりと不便さを感じているのも正直あります。スクールバスも全部が出るのではない所、低学年の通学距離の配慮がない事もきになっている所です。決まった事は変えられない。理解できますが、決まりなので突っぱねられるのが保護者として一番悲しいです。もう少し耳を傾けて、検討をする時間を作ってほしいと思います。

9 歳

- ・子どもが多い世帯への対策は色々あると思いますが、子ども一人の世帯はお金もかからず楽だというイメージを持たれている様に感じます。一人であろうと、二人であろうと、一人の人間を将来社会に送り出す事はとても大変な事なので、シングルマザーや、子ども一人でも低所得である家庭はいくらでもあるので、もっとそういう家庭にも目を向ける様にしたいです。全世帯が平等とはなかなか難しいですが、こういう意見もある…と考えてほしいと思います。周りには沢山困ってる方が居るので…。みんな言わないだけで、耐えて頑張って生活をしています。それを忘れずにいて下さい。
- ・参観日で子供達がロイロノートを使って皆上手にプレゼンしていて驚きました。授業では積極的に手を挙げる事が出来ない子供でも、タブレットで積極的に意見を言いやすい良い環境だと感じました。ロイロノートはお試し版だそうで…こういったソフトやアプリにも予算をつけて、子供達が自分の意見を言いやすい環境整備をしてほしいです。
- ・子育て世代にだけ手厚くとは思いませんが、子どもを連れて砂川市内で遊ぼうと思える場所がありません。大きな公園はありますが、子どもも年齢とともに公園で遊ぶことに意欲を感じなくなってきました。具体的ではなくて申し訳ないのですが、子どもたちを連れていきたいと思える場所があると嬉しいです。また、子どもの必需品は砂川で揃えることはほとんどできず、市街で購入することが多いです。多少なりとも経済への影響もあるのではないのでしょうか？また、先日のゆうでのイベントに参加したのですが、子どもの習い事について調べるのが大変で、年に一回でもいいので、特集紙を発行してもらえると、嬉しいなと思います。仕事をしていると問い合わせできる時間帯も限られてしまい、ある程度の情報が事前にわかるといいな。と思いました。

10 歳

- ・無料で遊べる安全な屋内の遊び場をもっとつくってほしい。母子家庭への支援金をふやしてほしい。
- ・習い事の種類が少なすぎる。そして遊べる場所も少なく、総合体育館で遊ぼうと思っても体育館内でやれるスポーツが限られすぎてる。
- ・あまり困っていない場合には、子育てしやすい環境だと思います。でも、不登校など困ったときに、そのルールから落ち、どうしていいかわからなくなってしまう方が多いです。困ってる時にこそ、差し伸べられる手や、安心して相談できる場が必要です。砂川は交通の便もよく、医療も安心で、住みやすい街です。でも、ここで子育てしたい街には、まだなれていないと思います。それには、魅力ある教育ビジョンが不可欠です。義務教育学校ができる今、もっともっと本気の対話会が必要だったのでは、と思います。私たちも、市民として、民間として、行政に頼ってばかりではなく、できることを全うしながら、子育てしたい街にしていきたいと思っています。